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В мероприятии, прошедшем под 
председательст вом  Президента 
Республики Казахстан Касым-Жомарта 
Токаева , также приняли участие 
Первый Президент Республики Казах-
стан - Елбасы, Почетный Председатель 
Тюркского совета Нурсултан Назар-
баев, Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев, Президент 
Кыргызской Республики Садыр Жапа-
ров, Президент Турецкой Республики 
Реджеп Тайип Эрдоган, Президент 
Туркменистана Гурбангулы Бердыму-
хамедов, Премьер-министр Венгрии 
Виктор Орбан и генеральный секре-
тарь Тюркского совета Багдад Амреев.
Состоялся обмен мнениями по 

вопросам развития многопланового 
практического сотрудничества в сфе-
рах экономики, торговли, транспорта, 

укрепления культурно-гуманитарных 
связей в рамках организации.
В ходе встречи особое внимание 

было уделено наследию великого поэта 
и мыслителя Ходжи Ахмада Яссави, 
внесшего большой вклад в развитие 
духовности всех тюркских народов. 
Глава нашего государства отметил, 
что Сахибкиран Амир Темур почитал 
Ахмада Яссави, своими духовно-нрав-
ственными взглядами снискавшего 
уважение во всем регионе, и в его 
память воздвиг величественный мав-
золей в городе Туркестане.
Сегодня мавзолей Ахмада Яссави 

считается священным местом для всех 
наших братских народов.
Президент Шавкат Мирзиёев в 

своем выступлении особо отметил, что 
Совет сотрудничества тюркоязычных 

государств, основывающийся на проч-
ных исторических связях, общности 
языка, культуры и духовных ценно-
стей, становится эффективным меха-
низмом регионального взаимодей-
ствия.
Глава нашего государства выдви-

нул инициативу разработать страте-
гию экономического сотрудничества 
совета на кратко- и среднесрочную 
перспективу, направленную на смягче-
ние и преодоление негативных послед-
ствий продолжающегося глобаль-
ного кризиса, вызванного пандемией 
коронавируса. Он обратил внимание 
на необходимость скорейшего вос-
становления торговых, инвестицион-
ных, кооперационных и транспортных 
связей, их дальнейшего развития в 
новых условиях, широкого внедрения 

электронной коммерции и цифровых 
технологий, более полного использо-
вания возможностей деловых кругов и 
межрегионального сотрудничества.
Подчеркнуто приоритетное значе-

ние усиления промышленной коопера-
ции между тюркоязычными странами 
и совместной реализации крупных 
инвестиционных проектов, ускорения 
практической работы по созданию и 
запуску деятельности Инвестицион-
ного фонда и Банка развития в рамках 
Тюркского совета.
Президент Узбекистана призвал 

эффективнее использовать стратеги-
чески важный транспортно-транзит-
ный потенциал региона, развивать 
транспортные коридоры по террито-
рии Центральной Азии в целях расши-
рения доступа к глобальным рынкам 

в Азии, а также маршруты, ведущие к 
европейским рынкам через Азербайд-
жан и Турцию, совместно осущест-
влять крупные проекты по расшире-
нию логистической инфраструктуры.
Шавкат Мирзиёев обратил особое 

внимание на актуальность реализации 
проекта «Табаррук зиёрат» по орга-
низации паломничества по священ-
ным местам, расположенным в госу-
дарствах Тюркского совета, и в этих 
целях предложил принять Программу 
развития паломнического туризма.
Учитывая огромную роль великого 

узбекского поэта, мыслителя и госу-
дарственного деятеля Алишера Навои 
в духовно-просветительской жизни 
тюркского мира, глава нашего госу-
дарства предложил учредить в рамках 
Тюркского совета Международную 

премию имени Алишера Навои для 
поощрения достижений в науке, 
образовании, литературе, искусстве, 
социальной сфере и стимулирова-
ния усилий по укреплению единства 
тюрко язычных народов.
Инициативы Президента Узбеки-

стана получили полную поддержку 
участников саммита.
По итогам встречи на высшем 

уровне принята Туркестанская декла-
рация, в которой отражены основные 
договоренности неформального засе-
дания.
Восьмой  саммит  Тюркского 

совета планируется провести осенью 
2021 года в Турецкой Республике.
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ПРЕЗИДЕНТ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ 
В НЕФОРМАЛЬНОМ САММИТЕ ТЮРКСКОГО СОВЕТА

ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН 
ШАВКАТА МИРЗИЁЕВА НА НЕФОРМАЛЬНОМ САММИТЕ 
ТЮРКСКОГО СОВЕТА В ФОРМАТЕ ВИДЕОКОНФЕРЕНЦИИ

Уважаемый  Касым -Жомарт 
Кемелевич!
Уважаемые главы государств и пра-

вительств!
Рад видеть Вас, дорогие друзья, в 

эти замечательные дни продолжаю-
щегося международного праздника 
Навруз.
Выражаю огромную благодарность 

нашему уважаемому аксакалу, Пер-
вому Президенту Республики Казах-
стан - Елбасы, Почетному Председа-
телю Тюркского совета Нурсултану 
Абишевичу Назарбаеву, который 
выступил с инициативой об организа-
ции сегодняшней встречи.
Наш саммит непосредственно свя-

зан с древним и современным городом 
Туркестан, где жил великий поэт и 
мыслитель Ходжа Ахмад Яссави.
Провозглашение этого славного 

города «одной из духовных столиц 
Тюркского мира» имеет глубокий 
символический смысл.
Известно, что Мир Алишер Навои 

высоко ценил Хазрата Яссави как 
«шейха всех туркестанских земель».
Бессмертное наследие Ахмада 

Яссави наряду с такими нашими вели-
кими предками, как Джалалиддин 
Руми и Юнус Эмро, Юсуф Хос Хад-
жиб, Низами Гянджеви, Махтумкули 
Фироги и Боборахим Машраб, явля-
ется общим духовным достоянием 
тюркских народов.
Тот факт, что Ахмад Яссави учился 

в священной Бухаре, известной во 
всем мусульманском мире как «Оли-
цетворение мощи Ислама», у знаме-
нитых ученых-богословов Юсуфа 
Хамадани, Абдухалика Гиждувани, 
подтверждает, что наши предки всегда 
были соратниками и единомышленни-
ками.
Все мы хорошо знаем, что великий 

Амир Темур высоко почитал Хазрата 
Яссави, пользовавшегося огромным 
авторитетом в нашем регионе благо-
даря своим духовно-нравственным 
взглядам и служению, и в его память 
построил великолепный мавзолей.
Сахибкиран с целью материальной 

поддержки данного комплекса учре-
дил специальный фонд - вакф. То, 
что этот фонд действовал на протя-
жении многих веков, свидетельствует 
об историческом единстве наших 
народов.
И в настоящее время у всех наших 

братских народов мавзолей Ахмада 
Яссави считается священным местом 
поклонения.
Сегодня мы увидели с помощью 

видео, как процветает многонацио-
нальный город Туркестан, какие мас-
штабные преобразования произошли 
тут за последние годы. 
Пользуясь случаем, еще раз 

поздравляю Президента Азербайд-
жана уважаемого Ильхама Гейда-
ровича Алиева и азербайджанский 
народ с возвращением территорий 

Нагорного Карабаха и восстановле-
нием исторической справедливости.
Узбекистан готов внести свой вклад 

в восстановление древних памятни-
ков, объектов культуры и просвеще-
ния на земле Нагорного Карабаха.
Уважаемые участники саммита!
Тюркский совет, созданный на 

основе общности языка и единой рели-
гии, исторических и культурных свя-
зей, становится эффективным механиз-
мом регионального сотрудничества.
Сегодня начинается новый этап 

развития нашей Организации, и мы 
должны быть готовы вместе преодо-
левать любые испытания и угрозы, в 
полной мере использовать имеющийся 
потенциал.
В этой связи перед нами стоят очень 

важные задачи.
Первое. Нашей главной целью 

должно стать укрепление экономиче-
ских связей.
На основе разрабатываемого кон-

цептуального документа «Видение 
тюркского мира-2040», а также с уче-
том нынешней и постпандемической 
ситуации предлагаем разработать 
Стратегию экономического сотрудни-
чества на ближайшую и среднесроч-
ную перспективу, которая учитывала 
бы специфику государств - членов 
Организации.
При этом особое внимание нужно 

уделить преодолению негативных 
последствий  продолжающегося 

глобального кризиса, восстановлению 
и развитию в новых условиях торговли, 
инвестиций, промышленности, транс-
портных связей, широкому внедрению 
электронной коммерции и цифровых 
технологий, более полному использо-
ванию потенциала деловых кругов и 
межрегионального сотрудничества.
Второе. Поддерживая озвученные 

предложения по усилению сотрудни-
чества между нашими государствами 
в сфере промышленной кооперации и 
реализации крупных инвестиционных 
проектов, считаем, что настало время 
учреждения Инвестиционного фонда 
и Банка развития Тюркского совета. 
Выступаем за скорейшее начало 

практической работы в данном 
направлении. 
Третье. Стратегическое значение 

имеет повышение транспортно-тран-
зитного потенциала нашего региона.
Важно обеспечить доступ через 

Центральную Азию к основным миро-
вым рынкам, включая Китай, Индию, 
Пакистан и другие азиатские страны, 
а также из Азербайджана и Турции - в 
европейские страны.
Развитие транспортных коридоров в 

этих направлениях и совместная реа-
лизация крупных проектов по созда-
нию логистической инфраструктуры 
полностью отвечают нашим общим 
интересам.
Четвертое. Широкое ознакомление 

общественности с наследием великих 

религиозных деятелей, оставивших 
огромный след в нашей истории, 
созвучно нашим общим духовным 
устремлениям. 
В этой связи предлагаем реализовать 

проект «Табаррук зиёрат» - паломниче-
ство по священным местам, располо-
женным на территориях наших стран.
Для этого целесообразно принять 

в рамках Совета Программу развития 
паломнического туризма.
Пятое. Большого внимания также 

требует глубокое изучение бесцен-
ного вклада наших народов в развитие 
светских наук и их богатого культур-
ного наследия, проведение различных 
исследований и популяризация во 
всем мире.
Мы намерены при содействии 

ЮНЕСКО провести международный 
форум «Центральная Азия на пере-
крестке мировых цивилизаций» в 
сентябре в городе Хиве, которому 
присвоен статус «Культурная столица 
тюркского мира». 
Пользуясь возможностью, пригла-

шаем принять участие в этой конфе-
ренции представителей всех госу-
дарств - членов Совета.
Шестое. На саммите в Баку мы 

выдвинули инициативу об учрежде-
нии Международной премии в обла-
сти литературы и искусства.
От имени народа Узбекистана и от себя 

лично выражаю огромную благодар-
ность Вам, лидеры государств-членов, 

за поддержку нашего предложения об 
учреждении Международной премии 
Тюркского совета с целью поощрения 
известных личностей, внесших боль-
шой вклад в науку, образование, куль-
туру и искусство, а также укрепление 
единства тюркского мира, и присвоение 
премии имени Алишера Навои. 
Для нас такое уважение и доверие - 

большая честь. Мы воспринимаем это 
как дань высокого уважения Алишеру 
Навои, который был гордостью всех 
тюркских народов. Учреждение этой 
авторитетной премии, несомненно, 
еще больше поднимет дух тюркского 
единства.
Хотел бы заявить о нашей поддержке 

принятия Туркестанской декларации, 
а также нашедших в ней отражение 
важных и приоритетных вопросов, сто-
ящих перед нашей Организацией.
Уважаемые участники встречи!
В заключение хочу еще раз выра-

зить искреннюю благодарность 
Почетному Председателю Тюркского 
совета - нашему аксакалу, Елбасы 
Нурсултану Абишевичу Назарбаеву и 
уважаемому Президенту Казахстана 
Касым-Жомарту Кемелевичу Тока-
еву за высокий уровень организации 
сегодняшнего саммита.
Желаю всем крепкого здоровья, 

энергии и успехов в вашей благород-
ной работе по повышению престижа и 
эффективности нашей Организации.
Спасибо за внимание.

31 марта Президент Республики Узбекистан 
Шавкат Мирзиёев принял участие 

в неформальном саммите Совета сотрудничества 
тюркоязычных государств, который состоялся 

в формате видеоконференции.

Тюркский совет, созданный на основе 
общности языка и единой религии, исторических 
и культурных связей, становится эффективным 

механизмом регионального сотрудничества.
Сегодня начинается новый этап развития нашей 
Организации, и мы должны быть готовы вместе 
преодолевать любые испытания и угрозы, в полной 
мере использовать имеющийся потенциал.
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За прошлый год выявлено 
3,2 тысячи действий, противоречащих 
конкуренции, а также нарушение прав 
четырех миллионов потребителей. 
Об этом и многом другом рассказали 
специалисты Антимонопольного 
комитета Республики Узбекистан 
на конференции, посвященной 
реформам конкурентной политики 
и антимонопольного регулирования.

Почти год назад глава государства на совеща-
нии, посвященном обсуждению приоритетных 
задач в обеспечении конкурентной среды в эконо-
мике и защите прав потребителей, отметил: если 
не будет конкуренции - не будет качества, цены 
не снизятся. Времена меняются, но монополь-
ные предприятия - нет. С ними нам не по пути. 
Пришло время принимать жесткие меры. Для нас 
это вопрос жизнеспособности экономики. 
Помимо этого, была подчеркнута важность внед-

рения системы антимонопольного комплаенса на 
предприятиях с государственной долей. Антимоно-
польный комитет ведет деятельность с учетом обоз-
наченных главой государства задач. В частности, 
на мероприятии специалисты подробно рассказали, 
какие созданы механизмы для сокращения государ-
ственного участия в экономике. Среди них - прин-
цип «желтых страниц», «регуляторная гильотина», 
внесение ограничения на создание предприятий с 
государственным участием, внедрение антимоно-
польного комплаенса.

- Почему антимонопольный комплаенс важен 
для бизнеса? Как крупные, так и мелкие компании, 
а также государственные органы несут ответствен-
ность за соблюдение правил конкуренции. Ком-
пании должны знать о рисках нарушения правил 
конкуренции и о том, как разработать стратегию 
соответствия, которая наилучшим образом сооб-
разуется с их потребностями, - говорит начальник 
управления внедрения антимонопольного компла-
енса Дильфуза Насырова. - Эффективная стратегия 
соблюдения требований антимонопольного законо-
дательства позволяет компании минимизировать 
риск причастности к нарушениям законодатель-
ства о конкуренции и издержки, связанные с анти-
конкурентным поведением. Ввиду происходящих 
изменений в мире экономики, наряду с постоянно 
развиваю щейся и расширяющейся глобальной анти-
монопольной системой, предприятиям необходимо 
быть в курсе вопросов, которые могут создавать 
антимонопольные риски в процессе их деятельно-
сти. В связи с этим компаниям настоятельно реко-
мендуется иметь надежную и предварительную 
(ex ante) комплаенс-прог рамму, чтобы решить 
потенциальные проблемы в контексте законода-
тельства о конкуренции.
Помимо этого, специалисты рассказали, что за 

минувший год Антимонопольным комитетом изу-
чено 753 проекта постановлений. В более чем трети 
из них выявлены антиконкурентные нормы.  
Также отмечено, что по контролю над концент-

рацией рынка дано предварительное согласие коми-
тета на 114 сделок по слияниям и приобретению 
акций в уставном фонде хозсубъектов. При этом 
доля участия иностранных инвесторов составила 
59 процентов. Общая сумма сделок - 328 млн дол-
ларов. Для обеспечения конкуренции в сфере тор-
говли и государственных закупок изучено 4200 
тендеров. Предупреждены 2,2 тысячи случаев огра-
ничения конкуренции. В результате сэкономлено 
порядка 437 млрд сумов бюджетных и корпоратив-
ных средств.
В соответствии с Указом главы государства 

«Об утверждении Стратегии «Цифровой Узбеки-
стан-2030» и мерах по ее эффективной реализации» 
от 5 октября 2020 года комитетом инициирована и 
принята Программа по цифровой трансформации 
деятельности комитета на 2020-2022 годы. Задачи - 
упрощение и реинжиниринг бизнес-процессов, уве-
личение количества государственных услуг, оказы-
ваемых через мобильные приложения, обеспечение 
открытости и гласности в деятельности комитета и 
информационной безопасности.
Началась работа по созданию способствующей 

обеспечению конкурентных условий единой элект-
ронной информационной системы Fair Tech, кото-
рая подразумевает аккумулирование диагностики 
конкурентной среды и переработку информации 
в онлайн-режиме, увеличение скорости отчетной 
информации, сокращение административных рас-
ходов комитета на десять процентов.
Рассказали специалисты и о работе в области 

защиты прав потребителей. Так, в 2020 году нару-
шены права 4 млн потребителей. Им возвращено 
54,7 млрд сумов. Наибольшие нарушения сегодня 
наблюдаются в сфере коммунальных услуг. 
К сожалению, все еще часто встречаются слу-
чаи начисления необоснованной задолженности, 
использования повышающих коэффициентов. 
И остаются нюансы, которые на местах толку-
ются в ущерб потребителям. В таких ситуациях 
Антимонопольный комитет проводит изучение. 
В случае выявления нарушения осуществляется 
перерасчет. 
Права потребителей нарушаются не только в дан-

ной сфере. Например, специалисты комитета про-
вели конт рольный закуп 12 видов продовольствен-
ных и скоропортящихся товаров 88 наименований. 
Из них в 28 случаях выявлено несоответствие тре-
бованиям, в 36 - обнаружены подделки, с витрин 
убраны некачественные товары на 698 млн сумов.
Представители Антимонопольного комитета 

подчеркнули, что их деятельность не останавли-
вается ни на минуту. Более того, для качественной 
работы не только изучается международный опыт, 
но и расширяется международное сотрудничество.

КАК ОГРАДИТЬ ОТЕЧЕСТВЕННОГО 
ПОТРЕБИТЕЛЯ ОТ ОПАСНЫХ ПОКУПОК

Так, с 1 января 2021 года начал 
работу новый интернет-сервис 
для противодействия поступле-
нию на национальный рынок нека-
чественного товара. Сайт control.
standart.uz создан Департаментом 
по обеспечению соблюдения тре-
бований законодательства в обла-
сти технического регулирования, 
стандартизации, сертификации и 
метрологии при Агентстве «Узстан-
дарт» на основании постановления 
Президента «О дополнительных 
мерах по поддержке отечественных 
производителей» от 21 августа 2020 
года.
Основное направление деятель-

ности департамента - выявление 
некачественной продукции, кото-
рая поступает на рынки респуб-
лики. Однако мало выявить и 
убрать с прилавков опасный товар. 
Необходимо вести работу по пла-
номерному недопущению его 
производства внутри страны и завоза 
из-за рубежа. Первый вопрос реша-
ется через внедрение международ-
ных стандартов качества.
Так, 28 сентября 2020 года под 

председательством  Президента 
состоялось совещание, посвященное 
результативности реформ в системе 
технического регулирования, стан-
дартизации, сертификации и метроло-
гии. Была поставлена задача довести 
в 2021 году количество внедренных 
в стране международных стандартов 
до 21 тысячи (или 75 процентов всех 
национальных стандартов). А для 
систематизации сведений о некаче-
ственных товарах, завозимых из-за 
границы, и создан открытый для 
общего пользования вышеназванный 
интернет-ресурс, где под рубриками 
размещается полная информация по 
поступлению в республику некаче-
ственной продукции. На ее основе 
ведется планомерная работа по недо-
пущению завоза некачественного или 
опасного товара.

Для систематизации используются 
в том числе и партнерские базы дан-
ных из стран Европейского Союза или 
ЕАЭС, которые переводятся на узбек-
ский и русский языки. Поступающая 
на портал информация еженедельно 
анализируется, систематизируется и 
передается в таможенные органы для 
запрета к ввозу в Узбекистан. Уже на 
сегодня сайт располагает информа-
цией более чем по тысяче позиций 
таких товаров. Страны происхожде-
ния продукции самые разные. Опас-
ная и некачественная, она размещена 
по разделам. Открытый доступ позво-
ляет воспользоваться сведениями как 
предпринимателю, сотруднику тамо-
женных органов, так и потребителю. 
Для этого нужно просто выбрать нуж-
ную опцию и просмотреть список.
Автотранспортные  средства , 

детские игрушки, электрические 
приборы и оборудование, мебель, 
одежда, косметика… Защитить насе-
ление от опасного или некачествен-
ного товара - задача нелегкая, тре-
бующая участия многих ведомств и 
организаций. И среди первых - тамо-
женные органы.

- Сегодня также ведется боль-
шая работа по систематизации без-
опасности пищевой продукции, 
- рассказывает руководитель Депар-
тамента по обеспечению соблюде-
ния требований законодательства 
в области технического регулиро-
вания, стандартизации, сертифи-
кации и метрологии Зоир Аманов. - 
В Европе такая система обмена 
информацией о некачественной про-
дукции уже работает. В настоящее 
время мы ведем переговоры, чтобы 
получать оттуда важные данные, 
систематизировать их и дополнять 
своими для передачи таможенным 
органам республики. 
Создание подобной информацион-

ной платформы находится на началь-
ном этапе. Хотя такая работа прово-
дилась Агентством «Узстандарт» 

и его подразделениями многие 
годы, лишь после 2016-го благо-
даря внедрению цифровизации во 
все сферы экономики она стала 
системной. 
Перечень некачественной продук-

ции, поступающей в Узбекистан или 
производимой на месте, регулярно 
пополняется новыми наименова-
ниями. Вскоре будет подготовлен 
собственный реестр по видам таких 
товаров. Поскольку информационная 
система контроля начала работу с 
1 января текущего года, пока в нее не 
включены виды продукции, посту-
пившей до этого срока. Тем не менее 
работа в данном направлении идет 
полным ходом. Еженедельно соот-
ветствующий перечень передается 
в таможенные органы и вводится в 
базу данных. 
Как происходит выявление нека-

чественной продукции? В поста-
новлении правительства «О допол-
нительных мерах по защите прав 
потребителей и обеспечению в этом 
направлении эффективной орга-
низации сотрудничества государ-
ственных органов и организаций» от 
8 февраля 2021 года утвержден 
новый перечень продукции, которая 
подпадает под техническое регули-
рование.
В республике около 300 испы-

тательных лабораторий, аккреди-
тованных в национальной системе 
сертификации, которые оказывают 
Агентству «Узстандарт» практи-
ческую помощь в проведении экс-
пресс-экспертизы (тестирования) 
товаров народного потребления. 
При поступлении продукции в 
таможенный режим импортер дает 
заявку через электронный портал на 
ее сертификацию. Органы сертифи-
кации отбирают образцы товара на 
таможенных складах и проверяют 
на соответствие требованиям тех-
нических регламентов и стандартов. 
То есть при ввозе в Узбекистан про-
дукция, подлежащая сертификации, 
проходит обязательную проверку. 
И это только первый этап конт-
роля. Второй этап согласно поста-
новлению Кабинета Министров 
проводится Агентством по защите 
прав потребителей при Антимо-
нопольном комитете совместно с 
Агентством «Узстандарт», Минис-
терством здравоохранения, испы-
тательными лабораториями. Так, 
осуществляются мероприятия по 
контрольной закупке в торговых точ-
ках товаров народного потребления 
и систематические исследования на 

соответствие их качества и безопас-
ности. При неблагоприятных резуль-
татах согласно Закону «О защите 
прав потребителей» несоответству-
ющий определенным нормам товар 
изымается с рынка.

- Мы создаем собственную базу 
данных некачественной продукции, 
поступающей на рынки респуб-
лики. Отдельно будет создаваться 
база подобной продукции, поступа-
ющей на рынки стран ЕС и ЕАЭС. 
Последняя нужна для того, чтобы 
выявленная сертифицирующими 
органами этих государств продукция 
автоматически подпадала и под наши 
запреты, - отмечает З. Аманов. - 
Поскольку особенно в западных стра-
нах установлены очень жесткие пра-
вила по сертификации продукции, 
в Узбекистане также пересматрива-
ются и совершенствуются требова-
ния. Хочу заверить, что контроль 
качества, внедряемый в Узбекистане, 
будет не ниже. Мы обязаны охранять 
свой рынок, отечественного потреби-
теля, системно и поэтапно внедряя 
должный контроль за качеством как 
производимых, так и импортируе-
мых товаров. 
Необходимо отметить, что до 

2016 года подобной единой системы 
просто не существовало. Узстан-
дарт и органы санитарно-эпидеми-
ологического конт роля работали 
в своих направлениях, зачастую 
дублируя друг друга. Не было пропи-
сано четкого взаимодействия конт-
ролирующих органов, что сегодня 
отражено в постановлении прави-
тельства от 8 февраля 2021-го. Ныне 
Узстандарт ведет реестр сертифи-
цированной продукции с указанием 

органа, выдавшего надлежащий 
документ. Идет работа по интеграции 
этой базы с базами товарно-сырьевой 
биржи, чтобы необходимой инфор-
мацией могли пользоваться и другие 
структуры. 
Знакомство с требованиями по 

качеству выпускаемой продукции и 
следование им необходимо и пред-
принимателям Узбекистана. В про-
тивном случае их продукция будет 
неконкурентоспособной на внешнем 
рынке, а попытка ее реализовать 
вызовет большие проблемы, то есть 
имиджевые и финансовые потери. 
Допол н и т е л ьно  Аген т с т во 

«Узстандарт» через специализиро-
ванный сайт и социальные сети ведет 
информирование населения об обна-
ружении опасных видов продукции. 
Одной из последних таких акций 
была широко распространенная 
среди населения информация о дет-
ских игрушках из токсичного мате-
риала.
Каждый из нас должен прислу-

шиваться к подобным сообщениям, 
чтобы при совершении покупок быть 
бдительным.

- Мы обязаны сделать все, чтобы 
некачественная продукция исчезла 
с торговых прилавков страны, - 
отмечает З. Аманов. - Для этого 
совместно с Антимонопольным 
комитетом и Агентством по защите 
прав потребителей ведем плано-
мерное изучение рынков. Пока еще 
сталкиваемся с такой продукцией. 
Надеемся, что отечественные СМИ 
помогут нам в освещении проводи-
мой работы. Ведь необходимо доне-
сти важную информацию до каждого 
жителя республики.

Председатель Корейско-узбек-
ской бизнес-ассоциации, бывший 
депутат парламента Республики 
Корея Ким Ёнг Гу полагает, что 

с о с т о я в ш и й с я 
н е ф о р м а л ь н ы й 
о н л а й н - с а м м и т 
Совета сотрудни-
чества тюркоязыч-
ных государств 
имеет важное зна-
чение для дальней-
шего расширения 
многоп ла нового 

взаимодействия стран, исторически 
тесно связанных узами дружбы и 
сотрудничества.

- Отрадно отметить, что, несмотря 
на столь непродолжительный срок с 
момента, когда в 2019 году Узбекистан 
стал полноправным членом Тюркского 
совета, страна весьма динамично раз-
вивает отношения со всеми членами 
организации по различным направ-
лениям, представляющим взаимный 
интерес, - сказал Ким Ёнг Гу. - В дан-
ном контексте стоит сказать о высокой 
значимости инициатив, выдвинутых 
Президентом Шавкатом Мирзиёевым 
в ходе саммита, реализация кото-
рых, на мой взгляд, придаст допол-
нительный импульс в достижении 
целей, стоящих перед организацией в 
плане укрепления доверия и развития 
взаимо выгодного сотрудничества. 
Доктор философских наук, про-

фессор Института по исследованию 

Центральной Азии Университета 
иностранных языков Хангук Ким 
Санг Чхоль (Республика Корея)
отметил, что 
открытый, прагма-
тичный и дально-
видный курс Пре-
зидента Шавката 
Мирзиёева на 
построение прио-
ритетных отноше-
ний Узбекистана 
со странами Совета 
сотрудничества тюркоязычных госу-
дарств за стремительно короткий 
период завоевал уважение среди лиде-
ров ССТГ.
По словам эксперта, на любом 

международном саммите Президент 
Узбекистана всегда поднимает акту-
альные вопросы. В частности, ини-
циатива руководителя республики в 
ходе неформального саммита ССТГ 
по восстановлению и развитию тор-
говли, инвестиций, промышлен-
ности, транспортного сообщения 
в новых условиях, повсеместному 
внед рению электронной коммерции 
и цифровых технологий, а также пол-
ному использованию возможностей 
деловых кругов и межрегионального 
сотрудничества отвечает интересам 
всех государств - членов Тюркского 
совета.
Кроме того, одним из наибо-

лее актуальных вопросов, подня-
тых Узбеки станом на неформальном 

саммите, является вопрос разработки 
стратегии сотрудничества по смягче-
нию негативных последствий продол-
жающегося глобального кризиса под 
влиянием пандемии. 

Политолог Марат Казакбаев 
(Кыргызстан): 

- Президент 
У з б е к и с т а н а 
Шавкат Мирзиёев 
в своем выступле-
нии в очередной 
раз продемонстри-
ровал активность 
и инициативность, 
предложив участ-
никам саммита 
расширять многостороннее парт-
нерство в торгово-экономических, 
инвестиционных, транспортно-ком-
муникационных и культурно-гума-
нитарных областях.
Президент Узбекистана предложил 

создать Банк развития Совета сотруд-
ничества тюркоязычных государств. 
Кроме того, возрастает важность 
развития транспортно-транзитного 
потенциала. Реализация крупных про-
ектов в данной области позволит стра-
нам Центральной Азии и в целом всего 
тюркского мира расширить географию 
торговли. 
Выдвинутые Президентом Узбеки-

стана международные инициативы 
носят системный и актуальный 
характер. Данные предложения 
будут иметь особое значение и для 
выработки совместных действий на 
уровне стран Центральной Азии, учи-
тывая, что в последнее время Узбеки-
стан начинает развиваться быстрыми 
темпами и подтягивает за собой дру-
гие страны региона. 

По мнению генерального секре-
таря Ассоциации востоковедов 
Испании, профессора Автоном-
ного университета Мадрида Хесуса 
Хила Фуэнсента,
призыв Президента 
Шавката Мирзиёева 
к  дос т ижению 
общих целей и 
договоренностей 
со странами - чле-
нами ССТГ явля-
ется очень важным 
и своевременным.

- Считаю, что в условиях пандемии 
туризм, как и торгово-экономическое 
взаимодействие, являются одними из 
главных аспектов, на которые Совет 
сотрудничества тюркоязычных госу-
дарств должен обратить внимание и 
направить свои общие усилия, осо-
бенно в нынешнее время неопреде-
ленности в глобальном масштабе, - 
сказал эксперт. - В данном контексте 
Президент Узбекистана очень четко 
и ясно дает понять, что продвиже-
ние приоритетных проектов торгово- 
экономического, инвестиционного 
и транспортно-коммуникационного 
сотрудничества в условиях глобаль-
ного эпидемиологического кризиса 
является первоочередной задачей.
Представленное Президентом 

Шавкатом Мирзиёевым на рас-
смотрение Совета предложение 
активно расширять многосторон-
нее партнерство подает соответ-
ствующий сигнал международному 
сообществу, нацеленный на поиск 
путей и решения сложных как в 
экономическом, так и социальном 
плане вопросов.
Заведующий кафедрой меж-

дународных и стратегических 

исследований Университета Малайя 
Рой Энтони Роджерс (Малайзия)
отметил, что ССТГ 
является эффектив-
ной региональной 
структурой, способ-
ствующей развитию 
практического вза-
имодействия между 
тюркоя зычными 
странами в первую 
очередь в таких 
направлениях, как торговля, инвести-
ции, инновации, транспорт и туризм, 
а также в области культурно-гумани-
тарных обменов. 

- Внимательно ознакомился c 
выступлением Президента Шавката 
Мирзиёева на саммите ССТГ, - отме-
тил Энтони Роджерс. - Узбекистан 
является самодостаточной страной, 
обладающей необходимым полити-
ческим и экономическим ресурсом 
среди тюркоязычных стран. В связи 
с этим выдвинутые главой узбекского 
государства такие важные инициа-
тивы, как развитие транспортно-ком-
муникационных узлов, ускорение 
внедрения электронной коммерции 
и налаживание межрегионального 
взаимодействия, определенно будут 
способствовать дальнейшему рас-
ширению торгово-экономических и 
инвестиционных связей между госу-
дарствами организации в постпанде-
мический период.
Уверен, что общие духовные цен-

ности, узы сотрудничества и схожесть 
языков тюркских народов, несомненно, 
будут служить укреплению взаим-
ного доверия и регионального взаи-
модействия между государствами - 
членами Совета.
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ВЫДВИНУТЫЕ ПРЕЗИДЕНТОМ УЗБЕКИСТАНА НА САММИТЕ 
ТЮРКСКОГО СОВЕТА МЕЖДУНАРОДНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ 
НОСЯТ СИСТЕМНЫЙ И АКТУАЛЬНЫЙ ХАРАКТЕР

Состоявшийся 31 марта в формате видеоконференции 
неформальный саммит Совета сотрудничества 
тюркоязычных государств (Тюркский совет) 
и содержательное выступление на нем Президента 
Шавката Мирзиёева привлекли внимание зарубежных 
политиков, представителей экспертов и бизнес-сообщества.
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Работа по предотвращению ввоза в страну 
или производства внутри республики товаров, 
не удовлетворяющих стандартам качества, ведется 
в Узбекистане давно. Однако то там, то здесь 
на рынках «всплывает» недоброкачественная, а порой 
и просто опасная для здоровья граждан продукция. При этом 
отметим, что ее становится все меньше, поскольку в последние 
годы осуществляется полномасштабная системная работа 
государственных органов контроля по противодействию 
попыткам недобросовестных импортеров или производителей 
протолкнуть на рынок некачественный товар.
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СКООРДИНИРОВАННАЯ ПОЛИТИКА:

МОБИЛИЗАЦИЯ ПОТЕНЦИАЛА ОБЩЕСТВА 
В ЦЕЛЯХ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ

За прошедшие четыре года в Узбеки-
стане было сделано немало в плане акти-
визации участия граждан в общественно- 
политической, экономической и культурной 
жизни страны. Однако важным в стратеги-
ческой перспективе остается фактор сохра-
нения динамики, для чего необходимо 
будет провести всесторонний анализ не 
только достижений, но и выявленных проб-
лем и формирующихся вызовов.

Кадры решают все
Первый вопрос, который возникает 

сразу же, - «Насколько полно уже исполь-
зован имевшийся на момент запуска 
реформ потенциал мобилизации обще-
ства?» Если рассматривать его с кадровой 
точки зрения, то очевидно, что по неко-
торым направлениям, особо требующим 
высокого уровня классификации и знаний, 
потенциал мобилизации достиг своего 
предела. 
Лидер Узбекистана неоднократно 

подчеркивал, что во многих сферах испы-
тывается нехватка кадров, профессио-
налов высокого уровня. Решение этой 
проблемы, безусловно, требует приня-
тия экстренных мер в системе образо-
вания, и они принимаются с момента 
начала в республике широкомасштабных 
реформ, в том числе принятия Страте-
гии действий по пяти приоритетным 
направлениям развития Республики 
Узбекистан в 2017-2021 годах. Так, за 
последние четыре года квоты при-
ема в вузы были увеличены в три раза. 
В 2020-м в вузах Узбекистана выделено 
162 364 места в бакалавриате и 10 425 - 
магистратуре.
Сложность кадрового вызова состоит 

в том, что подготовка специалиста высо-
кого класса, который мог бы взять на себя 
ответственность за решение задач в систе-
мообразующих сферах, требует довольно 
много времени. В силу чего необходимо 
«стратегическое терпение» и дальнейшее 
наращивание инвестиций в систему обра-
зования, что в итоге должно повысить 
качественные параметры мобилизаци-
онного потенциала  общества.
В то же время повышение моби-

лизационного потенциала общества 
через систему образования должно осу-
ществляться параллельно с дальнейшим 
развитием традиционных и созданием 
новых сфер в экономике, которые могли 
бы принять подготовленные кадры. 

В противном случае страну может ожи-
дать утечка кадров, как показывает опыт 
многих государств, не создавших полно-
ценную цепочку, связывающую системы 
образования, науки и экономики. Созда-
ние подобной цепочки в Узбекистане 
особенно актуально в свете наступления 
нового технологического уклада, извест-
ного как Индустрия 4.0. (четвертая про-
мышленная революция), которая создает 
принципиально новую промышленную 
и интеллектуальную среду и, следова-
тельно, запрос на качественно новые 
виды кадров и философию развития.

Поколения Z 
и Millenials

Глобализация Индустрии 4.0. вносит 
новые измерения в вопрос мобилиза-
ции общества для дальнейшего развития 
государства. С одной стороны, как ука-
зывают многие эксперты и аналитики, 
новый технологический уклад, сопро-
вождаемый цифровизацией, будет 
постепенно снижать запросы на деше-
вую низкоквалифицированную рабочую 
силу, которая была двигателем прог ресса 
в XX веке. Это в свою очередь создает 
для многих стран проблему постепенного 
снижения качественной составляющей 
мобилизационного потенциала обществ 
с высоким процентом низкоквалифици-
рованной рабочей силы для экономи-
ческого и интеллектуального развития. 
Для Узбекистана этот тренд также пред-
ставляет вызов в долгосрочной перспек-
тиве.
С другой стороны, утверждение 

Индустрии 4.0. открывает для Узбе-
кистана позитивное измерение для 
мобилизации целого ряда сегмен-
тов общества, поскольку создается 
окно возможностей для так называ-
емого поколения Z (1995-2010 гг.) -
первого поколения, выросшего в эпоху 
цифровых технологий, интернета и 
смартфонов. В 2019 году численность его 
представителей составила 32 процента от 
населения планеты, и в ближайшем буду-
щем именно они будут в глобальном изме-
рении определять тенденции на рынке 
образования и труда, потребительские 
предпочтения, формировать политиче-
ские, экономические и интеллектуальные 
элиты. В Узбекистане численность насе-
ления ниже трудоспособного возраста 

составляет 30,5 процента, что укладыва-
ется в общемировые тренды укрепления 
позиций поколения Z.
Бизнес в развитых и развивающихся 

странах уже начинает постепенно разраба-
тывать и продвигать ориентированные на 
ближайшие десятилетия планы. Узбеки-
стану важно не упустить цифровое поко-
ление, включив его потенциал в стратегии 
долгосрочного развития, что потребует 
проведения масштабных исследований 
данной возрастной группы с целью опре-
деления диапазона ее приоритетов, цен-
ностей и жизненных планов, а также для 
сопоставления полученных результатов с 
результатами исследований, проводимых 
в странах с ведущими экономиками.
Касательно этой темы можно отметить 

выводы, к которым пришли авторы отчета 
«Rise of Gen Z: New Challenge for Retailers» 
британской аудиторско-консалтинговой 
компании Ernst & Young. Некоторые из них 
могут служить потенциальными ориенти-
рами для Узбекистана в целях мобилиза-
ции для развития потенциала поколения Z.
Один из выводов исследования ука-

зывает, что новое поколение восприни-
мает себя как часть большой системы и 
чувствует ответственность за ее улуч-
шение. Подобное восприятие карди-
нально отличается от предшествовавшего 
ему более эгоцентричного поколения 
Millenials. Это очень важный нюанс в 
плане реформ в Узбекистане, дающий 
возможность для привлечения молодого 
поколения, в большинстве своем нерав-
нодушного к успеху системы в целом. 
При этом авторы исследования выде-
ляют у поколения Z такие черты, как 
реалистичный взгляд на мир и интерес 
к инновациям, то, что его представители 
предпочитают проводить досуг в креа-
тивной манере. Они предприимчивы и 
спокойно воспринимают неудачу своего 
первого бизнес-проекта, рассмат ривая ее 
как возможность для дальнейшего обу-
чения. Этот качественно новый человече-
ский ресурс открывает большие перспек-
тивы для мировой экономики, включая 
Узбекистан.
Можно сказать, что в Узбекистане 

уже реализуются некоторые проекты, 

которые затрагивают поколение Z. Речь 
идет о масштабной подготовке прог-
раммистов, создании бизнес-инкубато-
ров и инновационных центров, Фонда 
поддержки развития цифровой эко-
номики «Цифровое доверие». Можно 
отметить также принятие Стратегии 
«Цифровой Узбекистан-2030» и объ-
явление 2021-го Годом поддержки моло-
дежи и укрепления здоровья населения. 
Все это закладывает основы для реали-
зации потенциала поколения Z в целях 
устойчивого развития страны.

Говорить и быть 
услышанными

Как показывает опыт ведущих стран 
мира, мобилизация потенциала населе-
ния для развития в качестве обязатель-
ного условия требует наличия граждан-
ского общества. Именно гражданин, 
знающий и умеющий отстаивать свои 
права, обладает неравнодушием к разви-
тию и будущему своей Родины, чувством 
ответственности и долга, он более открыт 
инновациям и преобразованиям. Наличие 
развитого гражданского и демократиче-
ского общества придает социальной, эко-
номической и политической среде высо-
кий уровень динамизма и открытости, 
необходимый для свободной циркуляции 
идей. 
Говоря о коренной модернизации, 

нельзя не затронуть достижения в обла-
сти демократизации и защиты прав граж-
дан. Сегодня ключевое значение имеют 
широкое информирование населения и 
мирового сообщества о ходе реализации 
реформ, осуществление наряду с парла-
ментским общественного контроля за их 
исполнением. Залогом эффективности 
преобразований становится активное 
участие граждан в процессах развития 
государства и общества. Так, в рамках 
реализации Стратегии действий начато 
развитие института общественных обра-
щений. За последние четыре года через 
этот уникальный механизм получено 
более 3,7 миллиона обращений от граж-
дан по самым разным направлениям. 
Народные приемные Президента перешли 

на активную систему решения проблем 
населения, усилено такое взаимодействие 
и в регионах.
Сложно отрицать, что в этом плане 

Узбекистан нынешний и Узбекистан 
пятилетней давности - это два разных 
феномена. Отчетливо наблюдается разви-
тие культуры блогов и социальных сетей, 
где люди могут высказать свои мнения и 
давать оценку происходящим событиям. 
Начали закладываться основы для прин-
ципиально новой журналистской школы, 
соответствующей критериям быстрого 
реагирования в освещении событий и 
специализации. Для отстаивания прав и 
интересов журналистского сообщества 
создан Общественный фонд поддержки 
и развития национальных массмедиа. 
Заявленная цель фонда - содействие 
созданию равных условий для средств 
массовой информации на медиарынке, 
их дальнейшему развитию, а также реа-
лизации прав журналистов и блогеров, 
создание механизмов самоуправления 
национального сообщества массмедиа.
Важно то, что представители граждан-

ского общества в связке с журналистами и 
блогерами теперь могут не только выска-
зывать свои критические оценки или 
предложения, но и быть услышанными 
органами власти. 

Противодействие 
коррупции

Еще одним компонентом эффектив-
ной мобилизации общества в целях 
устойчивого развития выступает тоталь-
ная борьба с коррупцией, которая отрав-
ляет всю систему функционирования 
социума и подрывает веру людей в то, 
что они могут добиться чего-либо закон-
ным путем. Коррупция не только свя-
зана с незаконным получением доходов 
должностными лицами - она приносит 
с собой целый комплекс негативных 
последствий для общества. Практиче-
ски всегда коррупция сопровождается 
непотизмом, кронизмом и клановостью, 
которые практически закрывают соци-
альные лифты, создавая так называемое 
закрытое общество. Единственный 
выход для слома подобной системы - 
начать открытую и освещаемую СМИ 
борьбу с коррупцией, когда каждый 
гражданин может быть уверен в том, что 
его жизненный успех напрямую связан 
со стремлением к повышению собствен-
ных образовательного и профессиональ-
ного уровней. 
В Узбекистане борьба с коррупцией 

постепенно набирает обороты в течение 
последних нескольких лет. С первых дней 
на посту руководителя страны Президент 
Шавкат Мирзиёев делает упор на безот-
лагательное решение данного вопроса. 
Созданное в 2020-м Агентство по про-
тиводействию коррупции обозначено 
главным органом, ответственным за вне-
дрение антикоррупционных стандартов 
и механизмов во всех сферах государ-
ственной и общественной деятельности.  
Если в Узбекистане удастся не только 

побороть коррупцию, но и создать 
систему ценностей, в которой она будет 
рассматриваться обществом как крайне 
токсичное явление, то можно будет полу-
чить дополнительные дивиденды для 
ускорения процесса мобилизации зако-
нопослушных и талантливых граждан в 
целях развития, завоевать доверие моло-
дого поколения. 

Сохранить 
динамику прогресса
Значительный потенциал для мобили-

зации общества в целях развития содер-
жит в себе использование возможностей 
внешнего фактора, а именно, улучше-
ние международного имиджа страны. 
В этом случае необходимым представля-
ется формирование устойчивой системы, 
выраженной в тесном взаимодействии 
государства, гражданского общества, 
национального бизнеса и зарубежных 
акторов, таких как международные пра-
вовые и финансовые институты, центры, 
организации, чье мнение и оценки вли-
яют на имидж страны и ее место в рей-
тингах.
Улучшение имиджа Узбекистана и 

избавление от сформировавшихся за про-
шедшие годы в отношении него клише 
и стереотипов могут стать важными 
условиями повышения привлекательно-
сти страны для крупного международ-
ного бизнеса и инвесторов. Расширение 
сотрудничества с ними заметно увеличит 
возможности граждан, особенно моло-
дого поколения, поскольку будут созда-
ваться рабочие места не только в количе-
ственном, но и качественном плане. 
Если удастся привлечь в страну веду-

щие высокотехнологические компании, 
которые принесут с собой инновации и 
решения, включат свои производства в 
Узбекистане в глобальные цепочки добав-
ленной стоимости и поставок, это может 
стать мощным стимулом для повышения 
активности молодого поколения. При-
мер Китая показывает, как приход ино-
странных компаний в страну дает тол-
чок развитию не только экономики, но и 
образовательной системы. Это привело 
к изменению мировоззрения молодого 
поколения, которое сегодня демонстри-
рует высокое стремление к получению 
знаний, открытию собственного бизнеса, 
изобретению и внедрению инноваций.
В Узбекистане важным шагом в дан-

ном направлении можно считать приня-
тие 2 июня 2020 года Указа Президента 
«Об улучшении позиций Узбекистана в 
международных рейтингах и индексах, 
а также внедрении нового механизма 
системной работы с ними в государствен-
ных органах и организациях». На реали-
зацию обозначенных в документе задач 
ориентирован специально созданный 
Республиканский совет по работе с меж-
дународными рейтингами и индексами.
Конечно, работа по максимизации 

задействования потенциала общества для 
успешной реализации реформ представ-
ляет собой очень сложный процесс, и в 
данном случае важно сформировать кон-
цептуальное целостное видение того, как 
функционирует узбекистанский социум 
в рамках идущих преобразований, меня-
ются настроения граждан в разных 
странах, возрастных и профессиональ-
ных группах, их ценностные ориентиры 
и планы. Все это требует постоянных 
социологических замеров для получения 
достоверных данных, опираясь на кото-
рые можно будет оперативно корректиро-
вать ход и качество выполнения реформ, 
повышая их гибкость и эффективность - 
слышать мнения граждан и налаживать 
каналы коммуникации с ними. Главное в 
реформах - сохранение постоянной дина-
мики прогресса, поскольку иного вари-
анта для их успешной реализации попро-
сту нет.

Директор анкарского Института стратеги-
ческой мысли, профессор Мухаммет Саваш 
КАФКАСЯЛИ (Турция):

- Визит Премьер-министра Венгрии Вик-
тора Орбана в Узбекистан по приглашению 
Президента Шавката Мирзиёева, а также про-
веденные плодо творные переговоры на высшем 
уровне между лидерами двух государств ознаме-
новали важную веху в двусторонних отношениях. 
Результаты визита также имеют большую прак-
тическую значимость для взаимодействия двух 
стран в многостороннем формате, в том числе по 
линии Тюркского совета, ОБСЕ, Европейского 
союза и не только. 
В непростых условиях формирования нового 

мирового порядка, сталкиваясь с негативными 
последствиями пандемии, правительства всех 
стран заинтересованы в поиске общих интересов с 
зарубежными партнерами. 
Лидеры Узбекистана и Венгрии имеют четкие 

представления об общих интересах и находятся на 
стадии реализации совместных мер по направле-
ниям, непосредственно затрагивающим потребно-
сти своих стран и народов. 
Следует отметить не только совпадение взгля-

дов и позиций двух государств по многим вопро-
сам региональной и международной повестки, но 
и схожесть характеров их руководителей. Их выде-
ляют лидерские качества: наличие твердой поли-
тической воли, решительность, прагматичность и 
энергичный настрой. 
Очевидно, что активное взаимодействие 

между Узбекистаном и Венгрией отразится на 
сотрудничестве в рамках Тюркского совета. 
К слову, эти страны одними из первых оказали 
поддержку друг другу во время пандемии. 
В офисе Тюркского совета в Европе в городе 

Будапеште ведет свою деятельность представи-
тель Республики Узбекистан. Стороны также нара-
щивают сотрудничество в рамках Делового совета 
ССТГ. 
В результате постоянных практических контак-

тов, а также проработки экономической коопера-
ции двусторонний товарооборот между Узбеки-
станом и Венгрией составил по итогам 2020 года 
109,3 миллиона долларов. 
Реализуются совместные проекты в сферах сель-

ского хозяйства, пищевой промышленности, фарма-
цевтики и в других отраслях. Расширяются обмены 
в области образования, культуры и туризма. 

Особое  внимание  уделено  продвиже-
нию совместных инвестиционных проектов 
с внедрением передового опыта и современных 
технологий ведущих венгерских компаний, а 
также их финансированию. 
Словом, динамичное взаимодействие между 

Узбекистаном и Венгрией стало новым направле-
нием международного сотрудничества не только 
для обеих сторон, но и для развития партнерства 
в рамках Тюркского совета. 
Визит Виктора Орбана и его итоги дают образ-

цовый пример взаимовыгодного и плодотворного 
сотрудничества между двумя государствами, 
вовлеченными в деятельность Тюркского совета. 
Важные заявления лидеров Узбекистана и Венг-
рии о взаимной поддержке и схожести позиций 
свидетельствуют о сплоченности и в рамках 
ССТГ. 

Почетный сенатор, бывший председатель 
межпарламентской группы «Франция - Цент-
ральная Азия» при Сенате Франции Эймери де 
Монтескью Д’АРТАНЬЯН: 

- Первый официальный визит Премьер- 
министра Венгрии Виктора Орбана в Узбекистан 
является знаковым событием не только для дву-
сторонних отношений, но и в целом для узбекско- 
европейских внешнеполитических связей. 
Венгрия является членом Европейского союза и 

НАТО, активно проводит независимую политику 
и защищает свои внешнеполитические позиции в 
этих организациях. Во многих европейских странах 
высоко оценивают стратегию венгерского руковод-
ства в борьбе с пандемией коронавируса. Эпиде-
миологическая ситуация в данной стране намного 
лучше, чем в других европейских государствах.
Венгрия может стать основным европейским 

партнером и проводником Узбекистана в Европе, 
способствуя продвижению интересов респу-
блики в ЕС. В дальнейшем Венгрия могла бы 
стать воротами в Европу для всех стран Цент-
ральной Азии. 
Успешное проведение переговоров на выс-

шем уровне, обсуждение перспектив рас-
ширения двустороннего сотрудничества 

с Венг рией в политической, торгово-экономиче-
ской, инвестиционной, финансово-технической и 
культурно-гуманитарной сферах, а также под-
писание ряда межгосударственных документов, 
несомненно, будут способствовать созданию 
основ для углубления взаимодействия между 
Узбекистаном и ЕС.

Руководитель Института политических 
наук при Варшавском государственном универ-
ситете, профессор Тадеуш БОДИО (Польша): 

- Визит Премьер-министра Венгрии в Узбеки-
стан - знаковое и весьма полезное для обеих стран 
событие. Это первый визит руководителя восточ-
ноевропейской страны в Узбекистан за последнее 
десятилетие. 
Конечно же, это в первую очередь важ-

ный визит в плане развития и углубления 
экономичес кой составляющей взаимоотноше-
ний. Импорт, экспорт, инвестиции, движение 
капиталов, открытие новых производств, обмен 
технологиями - тот базис, на котором будут стро-
иться двусторонние экономические отношения 
в кратко- и среднесрочной перспективах.
Эффективное функционирование частного сек-

тора в странах Восточной Европы обеспечивает их 
экономический рост и процветание, способствуя 
сокращению бедности и имущественного неравен-
ства. 
В Венгрии, Польше и Чехии имеется большой 

наработанный опыт строительства продуктивных, 
ответственных, рентабельных и жизнеспособных 
предприятий. И перенимание этого опыта Узбеки-
станом является важным фактором устойчивого 
развития экономики и создания новых рабочих 
мест в республике.
В условиях трансформации системы междуна-

родных отношений в сторону многополярности и 
обострения межцивилизационных противоречий 
геополитический ландшафт Европы претерпевает 
существенные изменения. 
Они обуславливаются прежде всего восста-

новлением влияния старых и появлением новых 
центров силы в Европе, в том числе в Восточной 
Европе.

Взаимодействие этих центров силы будет опре-
делять общий геополитический ландшафт, а также 
комплекс европейской безопасности. Одним из 
таких центров силы в ближайшее десятилетие ста-
нет Восточная Европа, а именно Венг рия, Польша 
и Чехия.
Через сотрудничество с этими странами Узбеки-

стану удастся в значительной степени нивелиро-
вать дисбаланс в отношениях со странами Европы, 
перевести отношения в симметричные. Не послед-
нюю роль в процессе достижения определенного 
паритета в этих отношениях будет играть формат 
«Центральная Азия - Вышеградская группа». 
В наших странах ощущается огромная нехватка 

рабочей силы, а имеющийся опыт работы граждан 
Узбекистана на рынках труда в Венгрии, Польше 
и Чехии вполне оправдывает ожидания как наших 
стран, так и Узбекистана, где ощущается излишек 
рабочей силы.
Венгрия и Польша, являясь членами Евросо-

юза, тем не менее всегда оставляют за собой право 
последнего слова, особенно в таких вопросах, как 
права человека, семейные устои, гендерное равен-
ство. 
В Венгрии и Польше поддерживают позицию 

Узбекистана в этих вопросах. В наших странах 
существуют общие тенденции, отражающие поло-
жение женщин и мужчин и их социальные роли, 
основанные на общественных и семейных ценно-
стях и традициях. 
Для Узбекистана может быть полезным опыт 

Венгрии и Польши в обеспечении высоких стан-
дартов жизни и борьбе с бедностью.
Беспрецедентный рост показателей развития 

сельского хозяйства в Венгрии и Польше также 
может быть интересен для Узбекистана. Мы 
обладаем всеми передовыми технологиями, что и 
страны Западной Европы, однако эти технологии 
у нас дешевле. 
В период экономических преобразований 

Восточная Европа стала одним из главных объ-
ектов привлечения мировых потоков прямых 
инвестиций. Это является еще одним факто-
ром в пользу сотрудничества с Узбекистаном, 
обеспеченным природными ресурсами, должным 

состоянием инфраструктуры, возможностями для 
экономики, обусловленными внешними и внутрен-
ними факторами, международной конкурентоспо-
собностью рабочей силы, имеющимся человеческим 
капиталом, защитой прав собственности. 
В целом данный визит открывает истори-

ческий шанс для Узбекистана совершить гео-
политический прорыв в развитии отношений 
со странами Восточной Европы - Венгрией 
и Польшей.

Исполнительный директор Центра глобаль-
ных и стратегических исследований Паки-
стана Халид Таймур АКРАМ: 

- В современную эпоху мировое сообщество 
работает над укреплением дипломатических 
связей и межрегиональной взаимосвязанности. 
Дипломатические визиты - один из важнейших 
шагов в развитии и усилении глобального сотруд-
ничества.
Визит Премьер-министра Венгрии в Узбекистан 

станет важной вехой в укреплении связей между 
двумя странами в разных сферах. Стороны обме-
нялись мнениями по новым приоритетным направ-
лениям сотрудничества. Краеугольным камнем 
двусторонних отношений являются экономиче-
ские связи. 
Поскольку Узбекистан является седьмым по 

величине поставщиком урана в мире и имеет 
50-летний опыт мирного использования ядерной 
энергии, он может эффективно поддержать Венг-
рию в этом секторе.
Точно так же Венгрия может участвовать в 

модернизации энергетического сектора и инвести-
ровать в сельское хозяйство в Узбекистане, вклю-
чая создание мощностей и внедрение новых техно-
логий в переработку пищевых продуктов.
Проведение первого заседания Делового совета 

Узбекистан - Венгрия принесет плодотворные 
результаты для растущих экономик обеих стран. 
Кроме того, венгерский Премьер-министр посетил 
научно-образовательные и исторические объекты 
и достопримечательности Узбекистана для опре-
деления новых проектов гуманитарного и культур-
ного сотрудничества.
По итогам визита подписаны соглашения для 

дальнейшего углубления отношений в сфере эко-
номики, энергетики, образования и обучения 
кадров, культуры, межрегионального сотрудни-
чества, занятости и трудовых отношений.

n2*л,*, ОБРАЗЦОВЫЙ ПРИМЕР ВЗАИМОВЫГОДНОГО 
И ПЛОДОТВОРНОГО СОТРУДНИЧЕСТВА
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Начатые во второй половине 2016 года реформы в Узбекистане внесли 
в повестку дня один из самых актуальных вопросов, представляющий 
собой фундамент любых программ масштабного реформирования - 
мобилизацию потенциала общества в целях развития. Не вызывает 
сомнений, что без всесторонней поддержки и участия граждан 
в реформах говорить о коренной трансформации всей системы 
функционирования государства невозможно. При этом нужно 
учитывать, что мобилизация потенциала общества представляет 
собой сложный процесс, который требует не только создания 
многоуровневых систем, но и механизмов их взаимосвязанности.
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Одним из таких является 
OOO «MASTER GLOBAL PLYUS», 

основанное в 2011 году. Основным 

видом деятельности является произ-
водство концентрированных соков, 
фруктовых пюре и пасты из томатов. 

Производство расположено в 
Янгиюле на 7,236 гектара. Ком-

пания оснащена оборудованием 

FBR-ELPO SpA (Италия), CFT 

Packaging (Италия) и Flottweg AG 

(Германия) для переработки томатов 

и фруктов, а розлив соков и некта-
ров осуществляется на оборудова-
нии фирмы Tetra Pak (Швейцария) в 
асептических условиях. Мощность 
и функциональность оборудования 
позволяют обеспечить качествен-

ной продукцией не только местный 

рынок, но и страны СНГ и дальнего 
зарубежья. 
Все производственные процессы 

тщательно отслеживаются. Мони-

торинг за технологическими опера-
циями ведется непосредственно в 
производственном цехе, а для кон-

троля качества готовой продукции 

действует лаборатория, оснащен-

ная современным высокоточным 

оборудованием ведущих мировых 
производителей: Германии, Велико-

британии, США, России и Японии. 

Пищевая безопасность является 
приоритетным направлением в дея-
тельности предприятия.
Надо отметить, в целях рас-

ширения объема производства 
OOO «MASTER GLOBAL PLYUS» 

приобрело линию по производству 
напитков в ПЭТ-формах за счет выде-
ленных АО «Узнацбанк» средств - 

более 4 млн долларов. За счет выде-
ленного кредита куплено оборудова-
ние KHS GmbH из Германии.

Так, линия включает в себя: 
выдув ное оборудование для полу-
чения ПЭТ-тары; водоочистное обо-

рудование; разливочный комплекс 
(котлы, перемешивающие устройства 
рамного типа, емкости для хранения 
ингредиентов и воды, насосы, транс-
портер, моноблок розлива, автомат по 
наклейке этикеток). 

- Линия по производству напит-
ков KHS GmbH была сдана в эксплу-
атацию в 2018 году. Уникальность 
этого оборудования заключается в 
том, что оно гибридное: имеет как 
горячий, так и холодный розлив, - 

отмечает финансовый директор 
ООО «MASTER GLOBAL PLYUS» 

Суннатулла Усманов. - Компания 

не собирается останавливаться на 
достигнутом и продолжает реализа-
цию продукции в других странах. 

Ведутся переговоры с Пакиста-
ном, Афганистаном, Казахстаном и 

Китаем.  

В целом у OOO «MASTER 

GLOBAL PLYUS» далеко идущие 
планы по развитию своей продукции 

и ее дальнейшему экспорту. В свою 

очередь АО «Узнацбанк» продолжит 
сотрудничество с предприятием и 

окажет необходимую поддержку. 
Анастасия Боровикова. 
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Не секрет, что любой бизнес играет важную роль 
в развитии экономики, повышении благосостояния 
и обеспечении рабочими местами. В свою очередь 
воплощение передовых идей и инициатив во многом 
зависит от финансовых ресурсов бизнесменов. Так, 
АО «Национальный банк внешнеэкономической деятельности 
Республики Узбекистан» продолжает реализовывать 
на практике поддержку множества предприятий.
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Услуги лицензированы
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 Организаторы - Ассоциация отельеров Узбеки-
стана при поддержке Государственного комитета 
Республики Узбекистан по развитию туризма - 
пригласили для участия в форуме руководителей 
гостиниц, домов отдыха, туристических агентств 
из Ташкента и регионов страны, отечественных и 
зарубежных экспертов, представителей Всемир-
ной туристской организации (ЮНВТО). 

- В нынешнем году, несмотря на объективные 
трудности, перед туристической отраслью стоит 
множество задач: увеличение турпотока в страну, 
в том числе в межсезонье, привлечение частных 
инвестиций в индустрию, строительство гости-
ниц, зон отдыха, подготовка персонала, внедрение 
передовых цифровых технологий в бизнес-про-
цессы, - отметил заместитель Премьер-министра, 
председатель Государственного комитета по раз-
витию туризма Азиз Абдухакимов. - Выработка 
ответов на эти вызовы с привлечением заинте-
ресованных сторон позволит задать правильный 
вектор масштабным и качественным изменениям 
в отрасли.
Для смягчения последствий пандемии тури-

стической отрасли был предоставлен ряд префе-
ренций: в частности, 1750 субъектов получили 
льготы по имущественному, земельному и соци-
альному налогам почти на 60 млрд сумов; возме-
щение части расходов авиаперевозчикам в размере 
25 процентов от общей стоимости авиабилета на 
внутренние рейсы, туроператорам и турагентам - 
в размере 15 процентов от стоимости железнодо-
рожных и авиабилетов по турам, организуемым 
для граждан Узбекистана; гостиницы вне зависи-
мости от звездности, количества номеров и общего 
оборота денежных средств могут получить до 
десяти процентов возврата средств от общего обо-
рота; гостиничные услуги, приобретенные через 
туроператора, также предоставляются со скидкой 
в десять процентов. 
Данные субсидии направлены в первую оче-

редь на поддержание стабильного и непрерывного 
роста гостиничной индустрии в республике. 
Следует отметить, что на сегодня в стране име-

ется 1309 средств размещения, номерной фонд 
составляет 29 345 номеров. 

В целях обеспечения санитарно-гигиенической 
безопасности местных и иностранных туристов 
во время их путешествий по территории респуб-
лики в период пандемии, а также для увеличения 
потока гостей из-за рубежа поручено введение 
системы санитарно-эпидемиологической безо-
пасности «Uzbekistan. Safe travel GUARANTEED» 
(«Узбекистан. Безопасное путешествие ГАРАНТИ-
РОВАНО»).

- Мы настроены оптимистично и надеемся 
на постепенное увеличение как въездного, так и 
внут реннего туризма, - вступает в разговор руко-
водитель частной компании Содиржон Вохитов. - 
Уже заканчиваем возведение в одном из самых 
живописных уголков Бостанлыкского района на 
шести гектарах отеля на 26 номеров для комфорт-
ного семейного отдыха. 
Форум стал еще одной действенной площадкой 

для обсуждения актуальных тенденций в сфере 
гостеприимства и дальнейшего развития туристи-
ческой отрасли.

- Узбекистан обладает огромным туристи-
ческим потенциалом, который можно и нужно 
всячески развивать, в том числе в партнерстве 
с крупными международными брендами и биз-
нес-структурами, - говорит арт-директор меж-
дународного ресторанного холдинга по странам 
Центральной Азии Екатерина Михель. - Туризм - 
не только достопримечательности, гостиницы 
и хостелы. Это еще и развитая инфраструктура. 
На днях мы открыли в центре Ташкента ресторан 
современной паназиатской кухни. У нас есть опыт 
и возможности по продвижению такого бизнеса: 
холдинг владеет порядка 150 гастрономическими 
заведениями в России, Казахстане, США, ОАЭ и 
других странах.
В рамках Hotel Business Forum - 2021 был также 

презентован проект «Национальная премия госте-
приимства Узбекистана». Награда в гостиничной 
индустрии будет ежегодно вручаться лучшим 
средствам размещения в разных категориях и 
послужит стимулом для повышения туристичес-
кой привлекательности страны, качества услуг в 
сфере гостеприимства. 
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СФЕРА ГОСТЕПРИИМСТВА: 
ПЕРЕЗАГРУЗКА 
И НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

В столичном отеле Hyatt Rеgency состоялся масштабный бизнес-форум Hotel Business 
Forum-2021 «Перезагрузка сферы гостеприимства: возможности и перспективы», 
основной целью которого стало обсуждение ключевых вопросов по преодолению 
негативных последствий пандемии коронавируса в туристической отрасли.
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При неизменности основных задач - 
комплексном благоустройстве 
населенных пунктов, обеспечении 
территорий объектами социальной 
и инженерной инфраструктуры - 
государственные программы 
«Обод кишлок» («Благоустроенное 
село») и «Обод махалла» 
(«Благоустроенная махалля») 
вновь стали первостепенными 
в Навоийском регионе. Динамику 
процессу каждый раз задает 
глава государства, который 
считает создание комфортной 
среды не роскошью, а насущной 
необходимостью для снятия острых 
социальных проблем в махаллях 
с неудовлетворительным состоянием.

Кардинальное изменение ситуации и повы-
шение уровня жизни сельских жителей, которые 
составляют почти половину населения респуб-
лики, продиктованы желанием руководителя 
страны не только улучшить внешний облик и 
благоустройство сел, но и изменить мировоззре-
ние людей, усилить их стремление жить лучше. 
Оба национальных проекта как раз и выполняют 
задачу по созданию нового качества жизни.
В программы заложено оперативное реше-

ние самых насущных проблем. Это ремонт и 
благо устройство жилых домов, улучшение обес-
печения питьевой водой, электрической энер-
гией, газом, реконструкция внутренних и меж-
хозяйственных дорог, строительство объектов 
инфраструктуры. Финансирование такой работы 
весьма солидное. К примеру, на реализацию 
прог рамм «Благоустроенное село» и «Благо-
устроенная махалля» в 2021 году в Навоийской 
области планируется направить свыше 90 млрд 
сумов. Существенную долю в этом составляют 
средства республиканского и местного бюдже-
тов. Свою лепту в общегосударственное дело 
внесут и отраслевые предприятия. 
Три года назад, когда в соответствии с 

Указом Президента «О программе «Обод 
кишлок» и постановлением главы государства 
«О дополнительных мерах по реализации прог-
раммы «Обод кишлок» в 2018 году» от 29 марта 
2018-го официально стартовал национальный 
проект, программа «Благоустроенное село» 
заботливо «прошлась» по шестнадцати кишла-
кам восьми районов области. Адресно велась 
работа по сносу не отвечающих требованиям 
градостроительства 445 незаконных построек. 
В едином стиле преобразились 10 403 жилых 
дома: реконструированы фасады, крыши, при-
домовые территории. Вписались в облик сел 
возведенные объекты инфраструктуры. Коли-
чество запланированных строительством обще-
образовательных школ, детских садов, медицин-
ских учреждений, центров культуры и сходов 
граждан выросло с 68 до 91. Обозначились на 
административных картах сел 13 торговых ком-
плексов, восемь бань, швейный цех, 12 детских и 
столько же футбольных площадок. 
Решение по благоустройству территорий с 

тяжелыми условиями для Навоийской области 

Президент страны озвучил в ходе визита в регион 
2 марта 2018 года, то есть еще до принятия важ-
ных программных документов. Определены 
десять отдаленных селений в пяти регионах, 
включая степные Тамдынский и Учкудукский 
районы, в которых реализовали перво очередные 
мероприятия по комплексному благоустройству. 
Первыми ощутили зримые перемены жители 
степного аула Кулкудук (Учкудукский район), 
Чуя (Нуратинский) и Утемурат (Тамдынский). 
Махалля «Хужакургон» Хатырчинского рай-

она менялась на глазах сотен жителей. Здесь 
капитально отремонтировали порядка 430 
домов, в каждый из которых провели водопровод 
и телефонную связь, реконструировали свыше 
шести километров автомобильных, восьми кило-
метров внутренних дорог, ровной стала двухки-
лометровая пешеходная дорожка, обновили три 
автобусные остановки. 
В 2019 году масштаб планируемого благо-

устройства был еще больше! «Благоустроен-
ное село» «шагнуло» в 25 отдаленных кишла-
ков Навоийской области с населением свыше 
53 тысяч человек. В списке первоочередников 
оказалось самое отдаленное в Хатырчинском 
районе село Лангар, в прошлом рабочий поселок. 
Обветшавшие фасады 29 многоэтажных домов, 
около 200 частных жилых построек - свидетель-
ство времени утраченных надежд. 
Реализация программы в Лангаре затребовала 

22 миллиарда сумов, на которые капитально 
реконструировали все 29 многоэтажек, постро-
енных в 1970-1980-х. Основательно отремонти-
ровали две общеобразовательные школы, здания 
сходов граждан махаллей, сельской семейной 
поликлиники, дошкольной образовательной 
организации. Провели и заасфальтировали шест-
надцать километров дорог общего пользования 
и внутрихозяйственных, 0,8 километра тротуа-
ров, установили вечернее освещение, обновили 
линии электропередачи. За счет строительства 
трех водохранилищ решился вопрос с обеспе-
чением местного населения питьевой водой. 
В дома всех без исключения лангарцев достав-
лены баллоны со сжиженным газом. 
Кстати, в этом году заявила о себе и про-

грамма «Обод махалла», которая затронула 
пять сходов граждан в Навои и Зарафшане. 
На основе запланированных мероприятий капи-
тально отремонтированы 562 объекта инди-
видуального жилья и 44 многоэтажных дома, 
реконструированы инженерные коммуника-
ции водо-, электро- и газосетей, 27 километров 
внутренних дорог. Строительно- ремонтные 
работы проведены на восьми объектах соци-
альной сферы, включая три общеобразователь-
ные школы, одну ДОО и четыре махаллинских 
гузара. 
В 2020 году в соответствии с «Обод кишлок», 

«Обод махалла», Инвестиционной и програм-
мой строительства типового жилья в Навоий-
ской области планировалась не менее масштаб-
ная работа по строительству школ, детских 
садов, медицинских учреждений, махаллей, 
дорог, сетей водо-, электро-, газоснабжения, 
доступного жилья. Однако ситуация с панде-
мией отодвинула эти планы на год.

Теперь же страна вновь задействует рычаги 
комплексного решения вопроса повышения 
качества жизни в сельских махаллях. Приме-
чательно, что в этом году программы «Обод 
кишлок» и «Обод махалла» сформированы на 
основе новых подходов, в первую очередь исходя 
из потребностей населения. Наряду с благо-
устройством, включающим строительство дорог, 
сетей питьевого водоснабжения, электроснаб-
жения, общественных объектов, газификации, 
речь идет о создании рабочих мест и сокращении 
бедности. В текущем году в области в рамках 
программ «Благоустроенное село» и «Благо-
устроенная махалля» планируется выполнить 
работы по обновлению архитектурного облика 
и благоустройству. Для этого отобрано пят-
надцать сельских территорий и пять махаллей. 
Кроме того, по результатам рейтинга террито-
рий во всех районах и городах выявили три-
надцать кишлаков и махаллей как населенные 
пункты с тяжелыми условиями. 
Целевые программы благоустройства преду-

сматривают реализацию семнадцати основных 
пунктов. Так, в 216 селах и махаллях области 
реконструируют, заасфальтируют 430,5 км 
дорог, что позволит улучшить состояние 7,5 
процента дорожного полотна области, в 23 - 
построят и отремонтируют водоснабжающие 
сети. Чтобы улучшить жилищные условия, на 
20 сельских территориях и в СГМ предусмот-
рели реконструкцию индивидуального жилья 
и многоквартирных домов. Также улучшится 
инфраструктура шести объектов туризма на тер-
ритории области. А для привлечения населения 
к занятиям массовым спортом в 45 кишлаках 
и сходах граждан построят 42 спортивные и 
47 детских игровых площадок. 
Благоустроенное село, благоустроенная 

махалля - еще и решение вопроса занятости, 
создания рабочих мест. Говоря словами руково-
дителя страны, самое главное, чтобы в действи-
тельно благополучной махалле не было «желез-
ной», «женской» и «молодежной» тетрадей. 
В выбранных регионах Навоийской области в 
«железную» тетрадь включили 30 семей, «жен-
скую» - 916 жительниц, «молодежную» - 1478 
юношей и девушек. 
В формате двух программ, а также по улучше-

нию инфраструктуры торговли, услуг и других 
рыночных сфер в регионе предусмотрели созда-
ние рабочих мест за счет возведения 13 торго-
вых комплексов, 15 пунктов бытового обслужи-
вания, четырех объектов малого производства. 
Также в текущем году запланировано органи-
зовать 4500 субъектов предпринимательства и 
выделить населению коммерческие кредиты по 
программе «Каждая семья - предприниматель». 
Развитие деятельности семи малых промыш-

ленных зон и создание соответствующей инфра-
структуры с новыми дорогами, водопроводными 
и магистралями природного газа направлены 
на выполнение задач по реализации производ-
ственных проектов и созданию рабочих мест. 
Все нацелено на то, чтобы сделать малые терри-
тории социально привлекательными и экономи-
чески перспективными для тех, кто в них живет.
m="%,L“*=  %Kл=“2ь.
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МАРШРУТАМИ СОЗИДАНИЯ 
«ОБОД КИШЛОК» И «ОБОД МАХАЛЛА»


